

ColumnasEstatales

27 octubre 2025





SE COMENTA

Que sigue sintiéndose la cercanía y estrecha colaboración entre el gobierno federal con la entidad mexiquense. Ayer, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, junto con la jefa de Gobierno de CdMx Clara Brugada, supervisaron las pruebas del tramo final del Tren Interurbano México-Toluca (TIMT) que conectará hasta la estación Observatorio.

Esta obra fortalece la movilidad metropolitana al conectar el Valle de Toluca con Ciudad de México a través de un transporte ágil y seguro, reiteró la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. La mandataria federal aseguró que el tramo completo de El Insurgente comenzará operaciones en enero de 2026.

Que fue desconcertante, por decir lo menos, la expresión del líder de la Unión de Industriales del Estado de México, Francisco Cuevas Dobarganes, acerca de que hay que jas por desabasto de agua en algunas empresas a raíz del operativo contra el huachicoleo del líquido, plan implementado por las autoridades estatales. En elentendido de que todas las tomas y pozos clausurados eran ilegales, entonces el tema deja muy mal parados a algunos.

Si se refería a que el problema es por algún cierre de tomas legales, o de que ahora la demanda rebasa a la oferta, habría sido bueno puntualizarlo. Y es que esa práctica fuera de la ley es todo un círculo: si la roban y luego la venden, pues debe haber comprador, y el detalle está sobre todo instancias donde al menos en teoría todas las adquisiciones deben facturarse.

Que por cierto, como aquí se ha mencionado, una segunda fase de este "Caudal" de irregularidades por resolver deben ser los pozos en manos de comitésautónomos, dondeno tiene injerencia la autoridad municipal ni ninguna otra, en un régimen en el que selectos grupos de vecinos o ejidatarios administran el abasto de agua en las comunidades, a merced de estos pequeños virreyes que no le rinden cuentas a nadie sobre la explotación de un bien público. Y ya llevan impunes muchos sexenios.



LA MAQUINITA

Arte y turismo se combinan

:::: Este fin de semana inició el Festival de Las Almas, acudieron integrantes del Gabinete y la se-



Nelly Carrasco.

cretaria de Cultura, Nelly Carrasco, presentó "Una Colección para soñar". El festival es la antesala del final de año, cuando se concentran actividades culturales y artísticas que atraen el turismo y la derrama económica al Estado de México. Está edición del festival en Valle de Bravo, parece mucho más organizada y exitosa que en años pasados, colocando a la

secretaría en el ojo público. Los organizadores destacaron que la participación de artesanos, músicos y artistas de diversas disciplinas refleja el compromiso del Estado de México con la preservación cultural y la promoción del talento local. Asimismo, señalaron que el éxito de esta edición del Festival de Las Almas sienta un precedente para futuras actividades.

Electores aumentan, retos crecen

:::: Aumenta el número de electores para el proceso electoral del 2027, lo que deja aún más clara la labor titánica que debe realiza el instituto electoral del Estado de México, pues no solo es el organizador del proceso de votación, sino mediador en municipios donde las condiciones son completas, la población agreste y usualmente hay conflictos. La discusión sobre la reforma electoral a nivel federal, debe estar en manos de los órganos estatales, en el caso del Edomex está comprobado el resultado de su trabajo.

Golpe histórico

::::: La Operación Caudal representa un avance importante en la lucha contra la extracción y distribución ilegal de agua en el Estado de México. un problema que durante años ha afectado a familias, comercios e industrias, obligándolos a depender de un suministro irregular y a precios abusivos. La localización de 51 pozos y 138 tomas clandestinas, el aseguramiento de 322 pipas y 37 vehículos, así como la detención de siete personas, muestra la magnitud de las redes ilícitas que lucran con un recurso vital. Más allá de los números, esta acción evidencia que la ilegalidad que pone en riesgo la salud y la economía de la población no será tolerada, y que la coordinación entre autoridades estatales y federales es clave para garantizar el acceso seguro y equitativo al agua. Sin embargo, el problema requiere de soluciones integrales a largo plazo, que incluyan vigilancia constante, regularización de pozos, control sanitario del agua y sanciones efectivas a los responsables.

:::: La participación ciudadana también es esencial, ya que las denuncias y la colaboración con las autoridades son fundamentales para combatir este tipo de comercio ilícito.



EL INSURGENTE

Supervisan Tren Interurbano

:::: La supervisión del Tren Interurbano México-Toluca por parte de la presidenta **Claudia**



Delfina Gómez Álvarez

Sheinbaum Pardo y la gobernadora Delfina Gómez Álvarez evidencia un compromiso claro con la modernización del transporte público y la conectividad entre la Ciudad de México y el Estado de México. La pronta apertura de la estación Observatorio y la reducción significativa del tiempo de traslado representan un avance tangible para millones de per-

sonas que diariamente se trasladan por la zona metropolitana. El reconocimiento de **Delfina Gómez** a la visión de la presidenta Sheinbaum resalta la importancia de la coordinación entre los niveles de gobierno para lograr obras de gran magnitud que no solo agilicen la movilidad, sino que también sean seguras, eficientes y accesibles para la población.

Parque de los Ciervos renace

:::: La segunda etapa de rehabilitación del Parque de los Ciervos, impulsada por el alcalde **Pedro**



Pedro Rodríguez.

Rodríguez Villegas, busca consolidar un legado urbano y ambiental en Atizapán de Zaragoza, combinando modernización de infraestructura, espacios culturales y deportivos, y conservación del bosque de encino. Este proyecto, coordinado con biólogos, paisajistas y especialistas ambientales, respeta la zonificación ecológica y las disposiciones legales que protegen par-

te del terreno, integrando también a la comunidad agraria local. Con una inversión histórica y un enfoque multidisciplinario, **Rodríguez Villegas** apuesta por un desarrollo sostenible que moderniza el parque, promueve la Red de Parques de Atizapán y ofrece a los habitantes un espacio seguro, recreativo y conectado con la naturaleza.

Impulsan cultura de transparencia

::: Es evidente que el Infoem ha intensificado su labor para supervisar el cumplimiento de la transparencia en la entidad, imponiendo sanciones y apercibimientos de manera constante. La instalación de módulos de información en universidades y espacios gubernamentales es un paso importante para acercar a la ciudadanía a sus derechos. Sin embargo, los altos números de medidas de apremio reflejan que todavía persisten deficiencias en la cultura institucional de cumplimiento, por lo que se requiere un trabajo continuo en educación y prevención para consolidar instituciones más responsables y confiables.

El Sol de Toluca



Solidaridad y apoyo ante la desgracia

En los últimos días hemos visto imágenes muy duras provenientes de varios estados de la República: casas cubiertas por el agua, familias que lo perdieron todo en cuestión de horas y comunidades completas tratando de sostenerse como pueden. Ante una emergencia así, todas y todos estamos llamados a apoyar.

n el Congreso del Estado de México las diputadas, le diputade y los diputados de la 62 Legislatura donamos vode nuestra dieta, a la que se sumaron también aportaciones de personas servidoras públicas del Poder Legisla-

Esta acción permitió reunir cerca de 3.5 millones de pesos, mismos que se destinaron a la compra de víveres y artículos esenciales para la población del estado de Veracruz, que hoy enfrenta la adversidad.

Durante la tarde y noche del jueves se cargaron cuatro tráileres con aproximadamente 100 toneladas de alimentos y productos de primera necesidad que compramos a comercios mexiquenses.

Ver a trabajadores y trabajadoras del Congreso sumarse con voluntad v energía confirmó algo fundamental: la solidaridad es un valor vivo en el Estado de México.

Los cuatro tráileres partieron la madrugada del viernes 24 de octubre con destino a Veracruz, junto con otros apovos del Gobierno estatal

Quiero expresar mi más profundo reconocimiento a las, le y los 74 integrantes de esta Legislatura, y de manera muy especial agradezco a mis compañeros de la Junta de Coordinación Política: José Alberto Couttolenc Buentello del PVEM Oscar González Yáñez del PT, Elías Rescala Jiménez del PRI, Pablo Fernández de Cevallos González del PAN, Juan Manuel Zepeda Hernández de MC y Omar Ortega Álvarez PRD porque nuestro compromiso está por encima de las diferencias políticas.

Reconozco también el ejemplo de la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, quien desde la administración estatal luntariamente una quincena encabezó la movilización de apoyo humanitario a las zonas afectadas, con toneladas de víveres y artículos de primera necesidad

> Gracias también a toda la población que ha acudido a donar. Su apoyo ha sido fundamental.

> Hoy, nuestro Congreso actuó con convicción. Lo hicimos sin protagonismos y sin distinción de colores. Lo hicimos porque creemos en un país donde nadie se queda solo. México siempre se ha caracterizado por su solidaridad.

> La ayuda llegó con alimentos, agua, artículos de higiene y limpieza; pero también con un mensaje claro: en los momentos difíciles, el Estado de México está presente.

> Sabemos que las afectaciones no desaparecen de un día para otro. Continuaremos atentos, colaborando y sabemos que el Gobierno de nuestra presidenta. Claudia Sheinbaum está respondiendo atinadamente para respaldar a las comunidades afectadas.

México ha demostrado una y otra vez que la fuerza más grande que tenemos es nuestra gente. Lo mejor de este país surge cuando actuamos juntas y juntos. Hoy lo volvimos a confirmar.

> Twitter: @pacovazquezr Facebook: Paco Vázguez Instagram: @jpacovazquez





"La evolución cultural en México: cuatro décadas de cambio de valores 1982-2023" -Alejandro Moreno

Igunos autores sostienen que los cambios generacionales suelen registrarse cerca de cada 100 años, a veces 90 o a veces un poco más. Esta perspectiva es central en la teoría de William Strauss y Neil Howe, quienes advierten que "esta lógica resultó impecable hasta antes de la revolución tecnológica" que acompaña a la humanidad con los albores del siglo XXI. En su modelo, los autores plantean que la historia sigue un ciclo secular, explicando que: "Durante casi cinco siglos, las generaciones en las sociedades de habla inglesa han seguido un ciclo de cuatro etapas de arquetipos... Cua

tro giros conforman un ciclo completo de ochenta a noventa años, al que los autores llaman un saeculum" (Strauss & Howe, The Fourth Turning, 1997). Sin embargo, el advenimiento de la era digital y la aceleración tecnológica plantean un desafío sin precedentes a este patrón cíclico que había perdurado por siglos.

Las críticas a estos fenómenos tienen diversas orientaciones y, recientemente, el prestigiado Alejandro Moreno, al presentar su obra La evolución cultural en México, sugirió algunas pistas de estos patrones culturales y la brecha generacional de valores.

El texto está lleno de referencias y gráficos que exhiben tendencias generales, con especial énfasis en temas vinculados con condiciones económicas. Ya en su anterior libro, El cambio electoral: votantes, encuestas y democracia en México (2018), advertía que el triunfo de Andrés Manuel López Obrador tiene una explicación en el discurso redistributivo. En esta nueva obra que representa una investigación monumental y de acuerdo con las propias palabras del Dr. Javier Ar-zuaga quien hizo la presentación del texto en el Instituto de Estudios Legislativos, se proveen datos muy interesantes, por ejemplo: ¿Con cuál de estas dos frases está

¿Con cuál de estas dos frases est usted más de acuerdo?

- "En nuestra sociedad se pueden lograr cosas y salir adelante con esfuerzo y méritos propios" (71 por ciento); o
- "Las desigualdades impiden que la gente pueda salir adelante por sí misma" (28%).

Sin embargo, cuando esta misma respuesta se subdivide por generaciones - Generación Posrevolución (1923-1945), Boomers (1946-1964), Generación X (1965-1980), Millennials o Generación Y (1981-1996) y Centennials o Generación Z (1997-2012)-, es muy evidente que la moda en el postulado 1 se sitúa entre la generación

de los "boomers, no obstante, cuando la respuesta es "Las desigualdades impiden que la gente pueda salir adelante por sí misma", la Generación Z se distancia de los Boomers por catorce puntos, con lo que se observa que el llamado "échaleganismo" se ha devaluado en la narrativa política de estos momentos.

Otro ejemplo es el cambio en el tema de justicia y méritos: imagine usted una situación en la que dos secretarias de la misma edad realizan el mismo trabajo. Una se da cuenta de que la otra gana mucho más dinero que ella. Sin embargo, la secretaria mejor pagada es más rápida, más eficiente y más segura en su trabajo. ¿Es justo o injusto que a una secretaria le paguen más que a la otra? Para 2003, el 81% consideraba que era justo, y para 2023, es decir, 20 años después, solo el 64% pensaba lo mismo que en la década previa.

Cuando este corte se hace por generación, la moda en 2003 es muy similar entre los grupos analizados; pero, para el corte de 2023, el incremento en los que consideran que es injusto es notoriamente superior entre los más jóvenes. Por ello, el autor sostiene que los próximos cambios del país ya están en ruta y serán comandados por los millennials y centennials, que conforman más del 50% del potencial electorado para los próximos años.

Gramsci sostiene que la transición es el intervalo del tiempo en donde lo pasado no acaba de morir y lo nuevo no acaba de nacer, y en ese periodo es donde surgen los monstruos. Me parece plausible la explicación que nos brinda Alejandro Moreno para comprender la profundidad de la transición que, en silencio pero sistemáticamente, avanza en nuestro país sin que nos demos cuenta. Estas nuevas generaciones ya no son el futuro: conducen desde el GPS, aunque sus mayores lleven el volante del vehículo que los transporta, como el propio autor nos compartió en la presentación del libro de referencia.

Para quienes estén interesados en el texto (y con autorización del autor), podrán tener acceso al mismo en la página del INESLE (INESLE) ●

Las críticas a estos fenómenos tienen diversas orientaciones y, recientemente, el prestigiado Alejandro Moreno, al presentar su obra La evolución cultural en México.



ROSTROS

POR: YAZMIN RIVERO

+++ EL PJ Y EL RETO DE IMPARTIR JUSTICIA EN TIEMPOS DE DESEQUILIBRIO +++ NUEVA FORMA DE GOBERNAR EN REDES: ENTRE LO POPULAR Y LA REALIDAD

El poder judicial atraviesa una de sus etapas más complejas. Entre montañas de expedientes, cada uno con su historia, su dolor y su verdad, los jueces y magistrados enfrentan la difícil tarea de discernir entre lo justo y lo aparente. En cada caso, una parte sostiene con fuerza su versión, mientras la otra busca defender su postura, y entre ambos, la verdad se vuelve un punto frágil que requiere tiempo, objetividad y sensibilidad para ser hallado.

Sin embargo, en esta nueva era marcada por los movimientos sociales y el auge del feminismo, la justicia enfrenta un nuevo desafío: mantener el equilibrio. La ley, en su esencia, no tiene género; su propósito es proteger los derechos de todos por igual. Pero en la práctica, se ha vuelto cada vez más evidente que algunas decisiones parecen inclinar la balanza hacia un solo lado, generando la percepción de que la justicia ya no estan ciega como se supone.

No se trata de restar valor a las luchas legítimas por la igualdad, sino de recordar que el objetivo final de la justicia es precisamente ese: la equidad. Cuando los tribunales se ven presionados por la opinión pública o por la ola mediática, corren el riesgo de perder su mayor virtud: la imparcialidad.

El poder judicial no solo deberesolvercasos, sino restaurar la confianza ciudadana. Y eso implica garantizar que, sin importar el género, la voz de cada persona sea escuchada y valorada con el mismo peso. Porque la verdadera justicia no toma partido, sino que busca la verdad, incluso cuando hacerlo resulta incómodo.

+++ Vivimos una era en la que la política se mide en "likes", los discursos se viralizan en segundos y las campañas se diseñan pensando más en el algoritmo que en las verdaderas necesidades de la gente. La nueva forma de gobernar y de hacer política está dominada por las redes sociales, un espacio donde los políticos construyen una versión ide alizada de símismos, donde todo parece funcionary las promesas se multiplican al ritmo de los clics.

Pero esa imagen digital no siempre coincide con la realidad que vive el ciudadano común. La política en redes se ha vuelto una herramienta poderosa, sí, pero también un espejismo. Gobernar desde la pantalla puede generar cercanía aparente, pero no garantiza resultados tangibles en las calles, en las escuelas o en los hospitales.

De cara a las próximas elecciones, los aspirantes a presidentes municipales, diputados y otros cargos enfrentarán un reto doble: conectar con una ciudadanía cada vez más informada, pero también más desconfiada.

No bastará con tener presencia en redes, con domina rel discurso o con pagar pautas; será necesario convencer a públicos de distintas e dades y contextos, desde los jóvenes digitales hasta los adultos que aún creen más en la palabra que en el "post".

Las campañas que vienen marcarán una transición inevitable: la política del espectáculo digital contra la política de resultados reales.

Y será el ciudadano quien decida si se deja guiar por la pantalla o por la experiencia cotidiana.

Porque al final, las redes sociales son un instrumento, no la realidad entera.

Gobernar es escuchar, actuar y resolver...y eso no se mide en seguidores, sino en hechos.



LA EDITORIAL



El poder de ponerse los guantes

En tiempos donde aún hoy muchos entienden el poder como privilegio -y lo vemos a nivel nacional todos los días con escándalos nuevos-, la Gobernadora Delfina Gómez lo ejerce como servicio. Su liderazgo no se impone con discursos, se demuestra con actos: ponerse los guantes, tomar una pala y limpiar un río junto a la gente. Ese gesto, sencillo en apariencia, encierra un mensaje profundo sobre la forma en que debe entenderse la autoridad: no desde el pedestal, sino desde el trabajo compartido.

En San Antonio la Isla, mientras cientos de servidoras y servidores públicos, soldados y vecinos retiraban toneladas de basura, se volvió a poner en práctica un principio que distingue a este gobierno: servir es actuar. No se trata sólo de mantener limpio un cauce, sino de dignificar la función pública.

La basura retirada representa mucho más que desperdicio: simboliza lo que durante años se acumuló por falta de atención, coordinación o empatía. Hoy, la limpieza del territorio es también la limpieza moral de una administración que predica con el ejemplo y demuestra que gobernar con humildad también es gobernar con firmeza.



CAPITAL





Alfredo Albiter S. alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Ejemplo de dirección

Cuando se alinean los astros y estás en el lugar adecuado, en el momento adecuado, pues surgen esas posibilidades quizás buscadas, quizás no, pero algo es cierto, no puedes dejarlas pasar. Así le pasó a este alado, quien tuvo la suerte de encontrarse con el secretario General de Gobierno mexiquense, Horacio Duarte y como imaginarás no debía, ni podía dejar pasar la oportunidad de charlar con él...Lo reafirmo polluelo, el Estado de México vive una etapa de dirección política seria y clara, me dice Horacio Duarte, pero además hoy, hay rumbo, hay equipo y hay liderazgo. Y ese liderazgo tiene nombre y estilo. La gobernadora Delfina Gómez no sólo dirige, guía con ejemplo. No necesita palabras grandilocuentes para inspirar; basta verla trabajar y con ello te das cuenta del nuevo sello impreso en esta administración, la cercanía con la población no se puede esconder. Mira, continuó, cuando una mandataria se pone los guantes y limpia un río, lo que transmite es autoridad moral. Esa imagen condensa lo que significa la transformación: gobernar con los pies en el territorio y las manos en la tarea. No hay acto menor cuando se hace desde la convicción. No podemos negar, porque además quedó grabado ya en la historia mexiquense, en esos gestos se cruzan la humildad y la firmeza. Porque limpiar también es ordenar, cuidar, poner las cosas en su sitio. Es un símbolo del tipo de gobierno que hoy encabeza el Estado de México: uno que no se deslinda, que se involucra, y que entiende que el poder verdadero está en servir.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, algo está sucediendo, pasando o aconteciendo en el sector inmobiliario y no lo hemos visto, quizás tampoco nos han dicho y menos aún, estamos prospectando la situación. Resulta, para este fin de año -último trimestre del 2025- el número de casas habitación en renta y venta han crecido sorprendentemente en todos los sectores, sobre todo en el más alto. Lo del tema de arrendamientos es entendible, pues la mayoría de los contratos finalizan el último mes del año -diciembre- o bien en los dos primeros del siguiente, así pues no es de extrañar aumente el número de inmuebles para renta...Sin embargo, en donde se llama la atención es en la venta de casas habitación en zonas residenciales de condiciones altas o muy altas. En este mes va no es sorpresivo casas de 14 millones, hasta los 50 millones de pesos puestas a la venta. Claro, también las hay de menor cantidad, digamos de dos millones trescientos mil pesos para arriba y en zonas donde antes era muy complicado encontrar algo de ese precio...Dos son las versiones puestas en la mesa por esos emplumados. La primera, se debe a la incertidumbre sobre las reformas propuestas y la cada vez más creciente versión de la posibilidad de una expropiación de propiedades no usadas. La segunda tiene relación con la posibilidad de una devaluación o movimientos de tipo financieros que ahorcan a las inversiones. Sea cual sea la causa, las cosas no van bien. Ya le seguiremos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.

MILENIO°

POSTEANDO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

Giro conservador del PAN hacia la ultraderecha

nnoviembre de 2022, en un lujoso hotel de Santa Fe, Eduardo Verástegui afirmó que en México no hay partidos de derecha. En ese foro internacional de la ultraderecha, Verástegui arremetió contra el PAN como un partido que ha traicionado sus principios y orígenes. Frente a los cambios mundiales, en el que los partidos de ultraderecha han alcanzado triunfos y posiciones de poder

significativos, reprocha que el PAN siga siendo un "partidito" y una "derechita cobarde". Se debe crear un partido que pacte.

Recordemos que el PAN surge en 1939, a diez años de la atroz guerra cristera. Cuando el PAN nace, aun hay sentimientos de revancha de los católicos y pese a los Arreglos, se hablaba de una segunda oleada militar de los católicos.

El PAN nace bajo las directrices de un catolicismo social que desde fines del siglo XIX se impuso en la militancia católica de todo el mundo. ¿Pero qué es el Catolicismo Social impuesto por la jerarquía? El papa León XIII (1878-1903) sacude los viejos polvos de la monarquía eclesiástica para introducir un proyecto de reconquista social y conformar una armada social cristiana.

Es la respuesta a la modernidad de la revolución industrial. Si la modernidad enaltecía al Estado moderno para pretendía crear una contra-Iglesia, León XIII con el catolicismo social pretendió construir una contrasociedad que aspiraba hacer valer los valores y principios de la Iglesia en la sociedad.

En México se crearon hospitales cató-

licos, asilos, operarios guadalupanos, colegios, escuelas para pobres, talleres de oficios, academias de periodismo y hasta un partido político católico. La revolución mexicana fue muy severa contra la religión y la Iglesia. Ese catolicismo social responde militarmente. Aspiraba derrocar al supremo gobierno e instaurar uno nuevo bajo los principios socialcristianos y a Dios como principio de la historia.

Ya no la conquista social vía la construcción de un gran tejido católico, ni arrebatar el poder vía la violencia militar. La cristiada fracasó. Ahora el PAN representó la conquista del poder vía la democracia. Se creó un partido moderno.

Fue patético el discurso de la supuesta renovación, de Jorge Romero, presidente del PAN; invocó innumerables veces a Dios. El nuevo lema "libertad, patria y familia" no solo es fascista sino que ha inspirado a siniestros grupos de ultraderecha en América Latina.

Ante la crisis, el PAN regresa a sus orígenes intransigentes y revanchistas. Los nichos conservadores de la ultraderecha se presentan como alternativas naturales.

iDios salve al PAN!





Pasarelas anuales

n el Estado de México, los informes de los diputados locales dejaron de ser ejercicios de rendición de cuentas para convertirse en auténticos escaparates de aspiraciones políticas.

No es casualidad. Y es que, cuando no hay mucho que presumir en materia legislativa, hay que llenar el escenario con algo más. Fotos, aplausos, invitados estratégicos... y el mensaje implícito: "Aquí está mi gallo, por si se ofrece alguna candidatura".

Lo curioso -o preocupante, según se mire- es que la mayoría de la ciudadanía ni siquiera sabe qué hace su diputado. Muchos apenas recuerdan su nombre. Son figuras lejanas, casi decorativas, que aparecen cada tres años en época de campañas y que luego se guarda cómodamente en el Congreso, donde pueden pasar inadvertidos sin mayor problema. Y si el ciudadano no exige, pues ellos tampoco se esfuerzan demasiado.

Así, los informes se han convertido en eventos donde el trabajo legislativo queda reducido a un par de láminas con cifras vagas y frases hechas: "gestionar", "acompañar", "trabajar en territorio". Palabras que suenan bien, pero que casi nunca se traducen en impacto real. Porque si uno pregunta por leyes relevantes, reformas profundas o decisiones valientes, hay un silencio incómodo.

En cambio, abundan los guiños políticos. La llegada de alcaldes, exalcaldes, dirigentes partidistas y operadores es más importante que cualquier iniciativa presentada. Algunos informes parecen mítines disfrazados.

Otros, francamente, destapes en cámara lenta, discursos con frases como "vamos a seguir construyendo", sonrisas ensayadas, público llevado en camiones. Un teatro que todos conocen, pero que nadie reconoce abiertamente.

Tal vez esta transformación de los informes en pasarelas se deba a que el puesto de diputado se percibe como un peldaño, no como una responsabilidad en sí misma. Un trampolín para buscar la presidencia municipal, la diputación federal, o incluso, en los casos más audaces, la gubernatura. La lógica es clara, si en el Congreso casi nadie se fija en tu trabajo, la verdadera batalla está afuera, en el terreno de la percepción y la influencia.

Lo lamentable es que, mientras juegan a la política como si fuera una carrera personal, la sociedad sigue esperando soluciones reales. No discursos. No mantas. No espectáculos. Soluciones. Y las necesidades no son pocas: transporte colapsado, inseguridad persisten-

te, desigualdades profundas. Problemas que requieren representantes presentes, informados y sensibles, no figuras que sólo piensen en el siguiente cargo.

Ojalá, algún día, los informes regresen a su propósito original: explicar qué se hizo, por qué se hizo, y cómo impacta en la comunidad. Suena simple, casi ingenuo. Pero sería un buen comienzo para recuperar la confianza en una clase política que, con cada evento lleno de porras y vacío de contenido, se aleja un poco más de la gente.

La última trincheta

Con los cambios que ya vimos en el gabinete estatal fue suficiente para mover el avispero y la inquietud crece.

Se espera saber pronto de hacia dónde se mueven las aguas y se entiende que habrá sorpresas. Mientras, esperamos que todo fluva y esperamos.

La lógica es clara, si en el Congreso casi nadie se fija en tu trabajo, la verdadera batalla está afuera, en el terreno de la percepción y la influencia.





+ Se pone buena la bronca en Atizapán de Zaragoza

Todavía parece un poco lejos la elección estatal del 2027, pero ya hay municipios queestán calentando fuertemente y amenazan con volverse un "atolladero" en el cual el partid mayoritario podría cosechar descalabros, no por falta de fuerza, sino por falta de capacidad para ponerse de acuerdo y dar viabilidad a una propuesta bien planteada que se traduzca en triunfos bien construidos y con resultados sólidos.

Uno de esos municipios es Atizapán de Zaragoza, donde Morena y sus aliados se están metiendo en problemas y anticipan un descalabro mayúsculo en el que el Partido Acción Nacional podría salir beneficiado, sin dejar a un lado que otras fuerzas, ahora minoritarias, como el PRI o Movimiento Ciudadano también podrían aprovechar ese lío para hacerse de la presidencia municipal.

Román Cortés Lugo, ahora morenista y ex panista, llegó a Morena de Atizapán de Zaragoza con la promesa de que será el candidato a la presidencia municipal en 2027. El que le vendió estos espejitos a Román Cortés es un pasado de listo, porque el diputado local está lejos de ser candidato morenista. Primero tendrá que vencer varios obstáculos.

Pero como Cortés Lugo le hace caso a cualquier "consejero espiritual", ya inició una estrategia nada inteligente: ha empezado a bombardear a sus principales adversarios. En Morena no quieren saber nada del legislador, pues se supo que el ex panista echa pestes en contra de Leylany Arce Richard y Luis umberto Montaño García.

Leylany Arce, síndica municipal, está que no la calienta ni el sol, porque ella sabe que su trabajo —para ser candidata a la alcaldía— está a nada de colapsarse, comenzando porque fue traicionada desde el gobierno de Delfina Gómez, incorporando a Román Cortés, que in nada que ofrecer a Morena ya se siente líder de la Cuarta Transformación.

En la oficina de Richard Arce también buscan una estrategia efectiva para anular a Román Cortés. El diputado, podría derrumbarse, ante alguna movida que le pudieran difundir.

En este panorama, La incorporación de Luis Montaño al Verde Ecologista también movió piezas; pero también Montaño está siendo presa de los desaires de Cortés Lugo.

Montaño, quiso ser a toda costa el candidato de Morena en Atizapán, pero le cerraron las puertas. Una posible alianza entre el Verde y Morena lo impulsarían nuevamente, aunque en realidad no tiene nada comprado, porque en caso de que Luis Montaño sea el candidato de la alianza Verde-Morena ¿entonces dónde van

a quedar Leylany y Román?

Morena arde en Atizapán de Zaragoza. Dicen que no hay mejor enemigo de un morenista que otro morenista u otro verde-morenista, y eso parece ser cierto, al menos en la ecuación actual, porque deseaban tener un buen candidato, y ahora su problema podría ser que tienen tres de buen tamaño y dispuestos a jugarse el todo por el todo con tal de conseguir la candidatura.

Arrasan los bosques de las lagunas de Zempoala

Extrañamente la carretera que une a Toluca con Cuernavaca, por las lagunas de Zempoala, amanecieron la madrugada de este domingo totalmente arrasadas por taladores. A pie de carretera amanecieron cientos de árboles a los que los responsables dejaron primero sin follaje, sin ramas, evidentemente para poder emplearlos como polines o algo que aproveche ese tipo de corte.

Pero no se trató de dos o tres árboles, pues este domingo fueron varios kilómetros de la zona que limita con la carretera la que los taladores "limpiaron" para, evidentemente, poder disponer de esa madera más tarde. La autoridad local de municipios como Tianguistenco y Xalatlaco aseguran no haberse dado cuenta de la actuación de los taladores, a pesar de que ésta, como ya se dijo, es evidente a pie de carretera, por lo que los responsables tuvieron que "trabajar" parte de la noche y la madrugada a vista de todo el mundo, pero, como siempre, nadie vio ni nadie sabe lo que ahí sucedió.

Para rematar...

La dirigencia estatal del Partido del Trabajo reforzará el trabajo de convencimiento y entrega al Movimiento de Regeneración Nacional. Reginaldo Sandoval, la actual cara del PT, co-Menzó una serie de reuniones con la dirigencia de Morena para que de modo alguno le pase por la cabeza a los de la 4T la idea de romper la actuar coalición, como sí ya lo planteó el Verde Ecologista de México.

El Partido del Trabajo sabe perfectamente que nunca ganaría una elección, y quizá ni un municipio mexiquense en el 2027 yendo solo, con candidatos propios, por lo que, pase lo que pase con el crecido Verde Ecologista, el PT busca por cualquier modo cercar vínculos con Morena y seguir jugando juntos, aunque eso signifique seguir pepenando votos y posiciones, lo que ha sabido hacer muy bien en los últimos procesos electorales...

El Sol de Toluca



Ricardo Joya

Entre polarización y campañas negras: Fcpys

Las campañas por un cargo de elección siempre son políticas, aunque no ocurran en un espacio estrictamente partidista y -lamenta-blemente- se presentan dinámicas violentas en las que prevalece la descalificación y no el análisis de los proyectos de trabajo, como idealmente tendría que suceder.

n esas dinámicas tan normalizadas, las llamadas "campañas negras" o "guerra sucia" se convierten en la característica de la competencia, dejando de lado el perfil de quienes contienden o la riqueza de sus propuestas. Cuando la lucha es cerrada, los ataques y descalificaciones se acentúan con la intención de ganar respaldo, o bien de quitar apoyos a quien se considera rival con ventaja.

Esta semana, la comunidad de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (Fcpys) de la Universidad Autónoma del Estado de México (Uaemex) entrará en la fase final del proceso para renovar la Dirección del organismo académico. Podría pensarse que la contienda sería de un nivel más profesional, por tratarse del espacio universitario en el que se forman quienes estudian los procesos políticos y electorales, gobierno, sociología, comunicación y gestión de redes sociales.

No ha sido de esa forma. Desde el primer momento en el que las tres mujeres que participan solicitaron su registro como aspirantes (cuyos nombres omito para no incurrir en promoción), iniciaron campañas negras para descalificar estratégicamente a dos de ellas e incluso hubo expresiones de violencia política en razón de género, lo que podría implicar responsabilidades para quienes han generado ese tipo de mensajes.

Desde hace un par de meses -al retornar a las actividades presenciales- empezaron a referirse los nombres de quienes podrían contender y arrancaron las descalificaciones, a partir de medias verdades y mentiras completas. Naturalmente, se presentaron las quejas correspondientes ante la Comisión que conduce el proceso y -con el apoyo de especialistas - se inició el rastreo de quienes están detrás de esos contenidos.

Durante, apenas, 75 horas, las aspirantes recorrieron los salones de la Fcpys para exponer -brevemente- ante la comunidad (docentes, estudiantes y personal administrativo) su visión del espacio, escuchar sus inquietudes e incluso su cuestionamientos y, mediante redes socio digitales, dieron a conocer sus propuestas en las jornadas de promoción.

Este mismo lunes se llevará a cabo la Auscultación Cualitativa ante la Comisión de Procesos Electorales Ampliada del Consejo Universitario y mañana martes se realizará la Auscultación Cuantitativa con la participación de los tres sectores de la comunidad. Con esa información, el Consejo de Gobierno enviará una opinión y los resultados al Consejo Universitario para que se realice la designación de la próxima directora, antes de que concluya el mes. Vertiginoso.

Ahora corresponde analizar y decidir a la comunidad qué tipo de liderazgo desea para los siguientes cuatro años, en un contexto en el que aún no se atienden al 100 % las demandas de la Madriguera Cacomixtle de estudiantes, y en el que la comunidad se encuentra polarizada entre quienes integran el movimiento que detonó el paro y quienes se sienten agraviados por las protestas y exigencias.

#TodoComunica

Esta elección no es asunto menor para la comunidad, mucho menos para la Rectoría de la Uaemex. Incluso, es tema de interés en la Gubernatura del Estado de México.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- VAN 12 DÍAS DEL "SÚPER" PROGRAMA HISTÓRICO. DE BACHEO EN TOLUCA. PO CO QUE PRESUMIR EN AVANCES.
- Lo anotado en este espacio apenas la semana pasada. A la alcaldesa de Ecatepec, Azucena Cisneros, le gusta salir a decir que el índice delictivo ha bajado, como nunca antes. Evidentemente la gente percibe algo muy diferente.
- Se mantiene entre las más inseguras del país, de acuerdo a lo manifestado por la propia población, no con encuestas a modo o con metodología
- Aunque en el comparativo anual la percepción de inseguridad bajó en Toluca, la percepción de inseguridad se mantiene muy alta.
- Ahora qué va a salir a decir el alcalde Ricardo Moreno? ¿Qué dividan el resultado entre todos los municipios del Valle de Toluca?
- Salir a decir todas las semanas que han bajado. los índices de inseguridad y el número de delitos de alto impacto, como lo hacen Azucena Cisneros y Ricardo Moreno, no quiere decir que la población lo va a percibir.
- Ambos territorios se mantienen con una, muy elevada percepción de inseguridad
- No se diga Naucalpan que alcanzó el 82.1 en el índice de percepción de inseguridad. El indicador lo coloca en el top 10 nacional de los municipios donde la población siente temor de salir a la calle.
- COMENTARIO DEL DÍA: El regidor de Movimiento Ciudadano en Toluca, Luis Felipe García Chávez, finalmente y a pesar de la resistencia de la autoridad municipal logró que una vez más se presenten descuentos o se condonen multas en el servicio del
- De igual forma, otro de los grandes problemas que enfrentan muchos usuarios en este sector es el pago del impuesto por aguas residuales, una situación que se mantiene en la obscuridad, porque nadie sa be que fórmula usan en el Avuntamiento para calcular el gravamen.

TAL Y COMO lo habíamos adelantado la semana pasada. La Encuesta Nacional de Segurida d Pública Urbana no iba a cambiar considerablemente a pesar de la postura que durante los últimos tres meses conocimos, tanto de la alcaldesa de Ecatepec, Azucena Cisneros como del alcalde de Toluca, Ricardo Moreno.

También se debe sumar el de Naucalpan, Isaac Montova que tiene a su demarcación sumida en la inseguridad, o al menos es lo que percibe la pobla-

Oueda claro una vez más que los presidentes municipales pueden salir a decir que los delitos de alto impacto han bajado, como nunca antes, que no sólo un 5, ni un 10, ni un 20, incluso mucho más.

Si bien la violencia letal se encuentra contenida, gracias en gran parte de la nueva metodología que usan para establecer cuántos homicidios dolosos se presentan en cada estado, la percepción de inseguridad no baja.

De acuerdo a México Evalúa, en su más reciente reporte que dio a conocer el pasado fin de semana, el Estado de México es una de las entidades que se mantiene con múltiples focos rojos, a lgo que o currió hace apenas cuatro meses atrás.

Mantiene una alta incidencia en robo con transporte, algo que ocurre desde hace muchos años, el robo a vehículo, a pesar de que alcaldes dicen que ya disminuvó muchos puntos porcentuales. Y se ubica en la categoría negativa en varios delitos patrimo-

Lo mismo que reportó el pasado trimestre, la zona metropolitana del Valle de México que está conformada por la Cludad de México y una zona del Estado de México, se mantienen los repuntes en extorsión, robo a negocio y violencia letal, una consecuencia de la disputa por el mercado ilícito urbano y microlocales.

En días por venir anotamos a fondo lo que expli-

can en este reporte de violencia delictiva en México hasta agosto pasado.

ENCUESTA DEL INEGI COLOCA DE NUEVA CUEN-TA A ECATEPECENTRE LOS CINCO MUNICIPIOS MÁS INSEGUROS PARA VIVIR DE TODO EL PAÍS.

Mientras Azucena Cisneros la semana pasada afirmaba que los delitos de alto impacto en su muni-cipio habían bajado el increíble 50%, el INEGI la volvió

En la encuesta de Seguridad Pública Urbana, Ecatepec se coloca en el quinto lugar entre los que la población siente más temor para vivir en todo el

Entonces nos encontramos ante diferentes situaciones. La alcaldesa tiene otros datos y su municipio de fantasía es muy seguro. Posiblemente la colonia o la zona residencial donde vive tenga seguridad en exceso, pero el otro 84.4 por ciento de la población percibe algo muy diferente.

Visto de otra forma, de cada 100 personas que viven en Ecatepec, 85 dijeron que perciben inseguridad. Sólo 15 están conformes con lo que pasa en esa demarcación en lo que se refiere al plan de seguri-

O leen a la alcaldesa que promete y como hace unos meses dijo, en serio, la inseguridad ha bajado.

Pues no, se mantiene entre los más altos de la nación, sin importar que bajó de 90.7 a 84.4. Fueron 6.3 puntos menos y a pesar de eso está entre los cinco peores de México.

TOLUCA Y EL DISCURSO QUE MUY POCOS LE CREEN A RICARDO MORENO.

Si de algo no se ha cansado el alcalde Ricar-do Moreno en los últimos 10 meses, es de repetir y repetir y repetir y repetir que los delitos de alto impacto han bajado, como la semana pasada cuando afirmó que ya estaba en el rango del 25 por ciento de disminución.

Si bien en la encuesta bajó el porcentaje en comparación con el trimestre pasado, este se mantiene

TRES CUARTAS PARTES DE LOS QUE HABITA-MOS ENTOLUCA SENTIMOS INSEGURIDAD.

El porcentaje de la población que siente ternor de vivir en la capital es de 75.6, lo cual evidentemente es muy elevado.

Casi 8 puntos de diferencia con Ecatepec, que

ocupa el quinto lugar nacional. De cada 100 personas que viven en Toluca, 75 sienten temor a ser víctimas de un delito

Así de contundente es el resultado de la encuesta y como en el caso de Ecatepec, pone en su lugar al presidente Ricardo Moreno. Que puede ser muy bueno para leer durante 10 meses las mismas líneas, ha bajado el índice delictivo. Ya debe ocupar como un "machote" al que sólo le cambian la cifra y la hacen másabultada

REGIDOR DE MC EN TOLUCA Y LA PRESIÓN POR CONDONAR PAGO EN MULTAS Y RECARGOS POR AGUAS RESIDUALES.

No es el descuento que se hace cada año y que los Ayuntamientos anuncian como si fuera un gran

Sobre todo, las administraciones municipales actuales han modificado al alza los impuestos que cobran como si el mismo Ricardo Moreno se comprometiera a cumplir, al menos, con los servicios básicos. Tapar baches y seguridad por decir lo más

Luis Felipe García Chávez, el regidor de MC presionó para lograr la condonación al 100% de las multas y recargos en el pago de derechos por aguas residuales de uso doméstico y no doméstico correspondientes al 2025.

Esto será un apovo importante para las familias. pero sobre todo a los sectores productivos de la ca-

También se comprometieron a presentar una propuesta para apoyar a las 56 mil unidades económicas para apoyarlas, lo que servirá para fortalecer la reactivación económica.